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Abteilung ^ / ^ i Bonn, den 26. Mai 1955 

P r o t o k o l l 

d e r Ressortbesprechung vom 26. Mai 1955 im Auswärtigen Amt 
betreffend Fortführung der I n t e g r a t i o n . 
Anlage : Teilnehmerliste 

Der Vorsitzende, Gesandter Prof. Ophüls (AA) wies ein
leitend darauf hm, dass die Ressortbesprechung auf Grund 
gemeinsamer Einladung durch das B u n d e s w i r t s c h a f t s m i n i s t e r i l 
und durch das Auswärtige Amt s t a t t f i n d e . 

Er t r u g die Vorgeschichte der Bestrebungen zur Port
führung der I n t e g r a t i o n und die i h r zugrunde liegenden p o l i 
tischen Gedankengänge vor unter Herausstellung der Äusserun
gen und Anregungen Paures, Pellas und der Benelux-Regierungen. 

Er betonte, dass inbesondere die von den Benelux-Regie
rungen auf diesem Gebiet e r g r i f f e n e I n i t i a t i v e i n Palle des 
Scheiterns v o r a u s s i c h t l i c h für absehbare Zeit die l e t z t e ge
wesen sein werde. Wenn die Frage der Portführung der Integra
t i o n von der am 1. Juni i n Taormina tagenden Konferenz der 
Aussenminister der M i t g l i e d s t a a t e n der Montangemeinschaft 
nicht i n positivem Sinne aufgenommen werde, könne dem Europa-
Gedanken keine p o l i t i s c h e Realität mehr zugemessen werden. 

Er führte aus, dass die Portführung der I n t e g r a t i o n 
auf dem e i g e n t l i c h e n p o l i t i s c h e n Feld zur Zeit auf Grund 
der französischen i n n e r p o l i t i s c h e n S i t u a t i o n n i c h t angegan
gen werden könne und nach dem Scheitern auf dem militäri
schen Feld nunmehr nur noch der Weg über das w i r t s c h a f t l i c h e 
Gebiet möglich erscheine. 

Das Ergebnis der Prüfung der Frage, wie unter diesen 
Umständen zu dem Memorandum der Benelux-Regierungen und zu 
dem Problem allgemein i n Taormina Stellung zu nehmen s e i , 
s t e l l e der den Ressorts übermittelte, vom Wirtschaftsmini
sterium und dem Auswärtigen Amt gemeinsam erarbeitete Ent
wurf für ein Memorandum der Bundesregierung dar. 
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Der Vorsitzende gab eine Analy So *, 
b 0 b dabei besonders die Bedeutung der l ' t ^ 8 . f * * * * * ' S r 

w i r t s c h a f t hervor. E r betonte, ?m l^Z^T^T 
b e S p r e c h u n g sieh im Gedankenaustausch erschöp 
d i e Formulierungen zu den einzelnen Problemen nach lT 

Taormma-Konferenz m endgültiger Form unter M i t a r b . - do. 
Ressorts gefunden werden könne. 

n i e Diskussion wurde eröffnet durch M i n i s t e r i a l d i r i g e n t 
Dr. van Scherpenberg (AA), der erklärte, dass er mit den 
Gedanken des Entwurfs zu den Fragen der " v e r t i k a l e n I n t e 
g r a t i o n " grundsätzlich einverstanden s e i . Zur Frage fey 
»horizontalen I n t e g r a t i o n " , die er für das Kernproblem h a l t e 
habe er auszuführen: Die Erfahrungen aus dem Verhältnis der 
OEEC zum GATT hätten die Unmöglichkeit erwiesen, die Zustim
mung des GATT dazu zu erlangen, dass im Rahmen und auf 1er 
Grundlage der gegenwärtigen r e c h t l i c h e n Konstruktion der 
OEEC irgendwelche "Integrationsmassnahmen" zu Lasten der 
ni c h t an der OEEC b e t e i l i g t e n GATT-Mitglieder durchgeführt 
wurden. Die I n t e g r a t i o n müsse zu i h r e r praktischen Durch
führung d i e vorhandenen Organisationen und die V e r p f l i c h 
tungen der M i t g l i e d s t a a t e n diesen gegenüber berücksichti
gen. Unter d i e s e r S i t u a t i o n könne die weitere w i r t s c h a f t 
l i c h e I n t e g r a t i o n u n t e r einem beschränkten Kreis der M i t 
g l i e d s t a a t e n der erwähnten Organisationen nur i n Form der 
Zo l l u n i o n durchgeführt werden. Einen Hinweis auf diese 
S i t u a t i o n vermisse er im Memorandum. 

Professor Müller-Armack (BWiM) erklärte dazu, dass sich 
b e r e i t s im Verhältnis zwischen OEEC und GATT gezeigt habe, 
dass die Schaffung e i n e r k l e i n e r e n E i n h e i t im Rahmen einer 
grösseren zur w e i t e r r e i c h e n d e n Durchsetzung bestimmter 
Grundsätze s i n n v o l l s e i n könne. Ebenso sei er überzeugt, 
dass s i c h einem engeren Zusammenschluss der M i t g l i e d s t a a t e n 
der Montangemeinschaft im Verhältnis zu OEEC und GATT sinn
v o l l e Möglichkeiten eröffneten. Es sei dabei selbstverstand-
- i j , T 1,^*» ^ncsflTnnenschlusses der j u r i -Üeh, dass die Form eines solchen Zusamnensc.u 
stischen S i t u a t i o n angepasst werden müsse. 



Min.Dir. Dr. Rust (BWiLî) betont« d a 

uffi einen Vorentwurf handle, dass s i c h ' d i / 3 * W 

rungskonferenz eingehend mit dem Probleme*f 8 e a e n e S o 
dass man einen die Bedenken Dr. van Sah«. ! E U 3 S e ' U n d 

d e n Hinweis im Entwurf nur . ^ S ^ S S Ä^ST SWeÌtUng
 D i S k — - — - e 

MinDirig Dr. van Scherpenberg wiederholte, dass « grund 
sätzlich integrationsfreundlich sei, und dass nur der Wunsch ~ 
nach Rücksichtnahme auf j u r i s t i s c h e Formerfordemisse seine 
Bedenken d i k t i e r t habe. Die Integration müsse auch i n einem 
konvertiblen Welthandelssystem funktionieren können. 

Der Vorsitzende betonte, dass er darüber hinausgehend 
der Meinung s e i , dass eine auf diesem oder jenem Wege zu er
reichende Konvertibilität i n gewissem Umfang sogar eine i • 
Voraussetzung der horizontalen Integration sei. 

MinDirig Dr. Ter-Nedden (BVM) führte aus, dass die For
mulierungen des Entwurfs auf dem Gebiete des Verkehrs die 
Belange seines Hauses berücksichtigten, und dass er sachlich 
dem Entwurf beistimme. 

Er habe jedoch Bedenken, dass die vorgesehene Lösung 
in die Zuständigkeiten bereits bestehender internationaler 
Organisationen auf dem Verkehrsgebiet eingreife, nämlich i n 
die Zuständigkeiten der Europäischen Verkehrsministerkonferenz 
und der Europäischen Organisation für z i v i l e L u f t f a h r t . Die 
im Entwurf vorgesehenen Aufgaben gehörten eindeutig zur Zu
ständigkeit der erwähnten internationalen Organisationen, 
die im übrigen nach ihren Satzungen die Bildung regionaler 
Arbeitsgruppen ausdrücklich vorsähen. Es erhebe sich die 
Frage, ob es völkerrechtlich möglich sei, sich zu diesen 
bestehenden Vereinbarungen i n Widerspruch zu setzen. 

Ber Vorsitzende, unterstützt von Prof. Müller-Armack 
und MinDir Dr. Rust, erklärte, er habe diese Frage schon 
mit Staatssekretär Bergemann (BVM) besprochen. Eine Ver
knüpfung mit den bestehenden Organisationen sei sinnvoll 
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und beabsichtigt. I m übrigen bestehe iedoch 
Kein Bedenken, sich i n neuen O r J ! völkerrechtlich 

e n U rS a n isationsformen mit p ™ ™ 
z u befassen, die bereits dem Zuständig t * * ^ • a n d l S k e i t s b e r e i c h b e s t o h A T i der Organisationen angehörten. f öii«, . , . oestehen-. L T * P o l i t i s c h liege es auf der Hand, die Inte g r a t i o n auch auf don * aur dem Gebiet des Verkehrs f o r t zusetzen. 

MinDirig Dr. Ter-Nedden schlug vor, die Form der Fort
führung der In t e g r a t i o n auf dem Verkehrsgebiet so zu wählen 
dass Empfindlichkeiten i n den bestehenden Organisationen * ' 
geschont würden. 

Für die I n t e g r a t i o n auf dem Gebiet der Luftfahrt erklär
te er, dass er eine Lösung ohne die Beteiligung Grossbri
tanniens für undenkbar hal t e . 

Der Vorsitzende s t e l l t e f e s t , dass gerade zur Inte
gration auf dem Gebiete der L u f t f a h r t die spezifischen Ideen 
anlässlich des Besuchs des französischen Aussenministers i n 
Bonn auf höchster Ebene entwickelt worden seien und im Kom
munique vom 3 O . 4 . 5 5 ihren Niederschlag gefunden hätten. Im 
übrigen könnten etwaige Bedenken des Bundesverkehrsmini
steriums später durch entsprechende Formulierungen ausge
räumt werden. 

MinDirig Dr. Ter-Nedden warf die Frage auf, ob die im 
Entwurf gewählte Formulierung der Beitrittsmöglichkeit für 
"jeden" Staat n i c h t zu weit s e i . 

Der Vorsitzende erklärte, eine engere Formulierung sei 
nicht e r f o r d e r l i c h , da die gewählte Formulierung bereits 
bedeute: Beitrittsmöglichkeit für »jeden, der bereit sei, 
sich den Vertragsbedingungen zu unterwerfen". 

-"Prof. Müller-Armack (BWiM) empfahl, nicht durch zu 
enge Formulierung dieses Satzes Empfindlichkeiten zu wecken, 
im übrigen die Formulierung der Regierungskonferenz zu uber
lassen. 

ORR Itsohncr (BML) erklärte, eein Haue sei grundsätz
l i c h i n t e g r a t i o n s f r e u n d l i c h e i n g e s t e l l t . Er schlage jadoch 

v. B des Entwurfs, beson-vor, gewisse Formulierungen i n l e u D 
A • • -, J V , ,-r. iThprP-anp-s- und Anpassungs-ders die Erwähnung möglicher Übergang. e4.«^.tt A * - „rirt tiefgreifender Storun-massnahmen im Falle anhaltender und tiergr« 
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gen geraäse einem an 2 7 . 5 . v o n s e i n e B „ 

Vorschlag weniger konkret zu gestalten U b e r m i t t e l n d e n 

Der Vorsitzende erklärte dazu, der Entwurf s t e l l . . 
eine vorläufige Unterlage dar. u m f o r m u l i ' e n 
verlauf rauasten ohnehin vorbehalten w e r d e t K°»^re„z-

Eine Frage von MinRat Dr. Knolle (BAU), i n „elcher 
Forra der Entwurf i n Taormina Verwendung tiMen werde, wurde 
vom Vorsitzenden dahin beantwortet, dass dies noch der Ent-
Scheidung u n t e r l i e g e . 

Zu einer Anregung von VLR Dr. Harkort (AA), im Entwurf 
die »Koordination der Währungs- und Kreditpolitik» anzuspre
chen, s t e l l t e der Vorsitzende f e s t , dass bei der Abfassung 
des Entwurfs davon ausgegangen worden s e i , dass man zunächst 
zur Konvertibilität gelangen müsse. 

Prof. Müller-Armack (BWiM) fügte hinzu, dass die Vorbe
reitungen auf diesem Gebiet im Rahmen der OEEC schon so 
weit gediehen seien, dass eine Festlegung im Entwurf t a k t i s c h 
n i c h t angebracht erschienen wäre. Pie Frage s o l l zweckmäßiger
weise e r s t i n der vorgesehenen Regierungskonferenz erörtert 
werden. 

MinRat Dr. K n o l l e (BAU) erklärte, dass von seinem Hause 
gegen den Entwurf n i c h t s Grundsätzliches einzuwenden s e i . 

Auf seine Anregung wurde auf S.5 oben an S t e l l e der 
Fassung " s c h r i t t w e i s e H e r s t e l l u n g der Freizügigkeit inner
halb der Gemeinschaftsstaaten" die Fassung gewählt: " s c h r i t t 
weise H e r s t e l l u n g der Freizügigkeit innerhalb des Gebiets 
der Gemeinschaft". 

Auf Frage von ORR Dr. H a r t i g (BFM) bestätigten der Vor
sitzende und Prof. Müller-Armack, dass mit T e i l B ) des Ent
wurfs die h o r i z o n t a l e Gesamtintegration, n i c h t eine Addition 
von T e i l i n t e g r a t i o n e n b e a b s i c h t i g t s e i und dass der Entwurf 
dort, wo er von einer organisatorischen Anknüpfung an die 
Montangemeinschaft s p r i c h t , n i c h t eine Übernahme auch der 
m a t e r i e l l e n Regeln der Montangemeinschaft im Auge hat. 
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ORR Dr. Hartig betontp ^ o o 0 * _ a ,,+ * n t e ' d a s s d l e Frage der Schaffung 

neuer Fonds (Atomforschungefonda irar-i + a i - P A \ 

m ' « M » , K a p i t a l f o n d s ) zu gegebener 
Zeit v e r t i e f t werden müsse. 

Auf die Frage von MinDirig Dr. Ter-Nedden, welche 
Vorstellungen i n bezug auf die i n T e i l D des Entwurfs 
erwähnte verwaltungsmässige Behandlung der neuanfallen
den Aufgaben bestünden, erklärte der Vorsitzende, dass 
die Formulierung der zu treffenden Regelung, die a l l e i n 
von den künftigen Entwicklungen abhänge, nicht vorgreife, 
dass j e d e n f a l l s auch h i e r eine Anwendung der materiellen 
Regeln der Montangemeinschaft nicht beabsichtigt s ei. 


